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Доктор филологических наук, 
профессор, член�корреспондент 
РАО С.Г. Ильенко принимала в этот 
день поздравления от своих коллег 
и учеников. 

По словам профессора кафед�
ры русского языка В.А. Козырева, 
Герценовскому университету С.Г. 
Ильенко отдала шестьдесят лет 
жизни. Более того, Сакмара Геор�
гиевна является членом�коррес�
пондентом академии образования 
более сорока пяти лет! Сегодня 

С.Г. Ильенко � авторитетнейший 
ученый академии. 

Профессор С.Г. Ильенко � обла�
датель медалей различного ранга, 
в том числе и Медали Пушкина. В 
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ВСЕРОССИЙСКАЯ НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ НА ФИЛОЛОГИЧЕСКОМ ФАКУЛЬТЕТЕВСЕРОССИЙСКАЯ НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ НА ФИЛОЛОГИЧЕСКОМ ФАКУЛЬТЕТЕ

13 ноября на филологическом 
факультете РГПУ им. А.И. Герцена со�
стоялась Всероссийская научная кон�
ференция «Слово. Словарь. Словес�
ность: Коммуникация. Текст. Синтаксис
(к 90�летию С.Г. Ильенко)». 

знак благодарности и 
признательности за 
труд в течение многих 
лет Сакмара Георги�
евна была награжде�
на Золотой медалью 
Российской академии 
образования «За достижения в 
науке».

� Учебник Сакмары Геор�
гиевны определяет движения 
в русистике, � отмечает декан 

филологического факультета 
Н.Л. Шубина. – Я благодарна 
Сакмаре Георгиевне за ту возмож�
ность, которую она даёт и факуль�
тету, и ученикам. 

Как философ могу сказать, что слово в русской куль�
туре имеет особое звучание, особое значение и особый 
вес. Практически вся отечественная философия нашла 
свое выражение в литературе. Для жизни современно�
го общества проблема слова в высшей степени акту�
альна и сегодня. Неоценимый вклад в развитие куль�
туры слова внесли вы, Сакмара Георгиевна. От имени 
ректора Герценовского университета В.П. Соломина и 
ректората поздравляю вас с юбилеем, желаю плодо�
творной работы и долгих лет во благо науки

В.А. РАБОШ, 
проректор по учебной работе 

Сакмара Георгиевна � человек, который стойко защи�
щает русскую грамматику и русистику

Н.К. ОНИПЕНКО, 
кандидат филологических наук

Марина МУРТАЗИНА,
корреспондент «ПВ»

М
ероприятие было орга�
низовано по инициа�
тиве Комиссии Обще�

ственной палаты РФ по здоровью 
нации, развитию спорта и туризма 
в Москве и Санкт�Петербурге и 
прошло в рамках вебинара «Пути 
совершенствования медико�пе�
дагогического сопровождения 
участников образовательного про�
цесса». Оно является частью акции, 
направленной на разработку опре�
деленных мер по противодействию 
диабету. Организаторами меро�
приятия выступили общественная 
организация Лига здоровья нации 
и сам Герценовский университет, 
сотрудничество которых уже имеет 
определенную историю.

Ведущими телемоста стали 
вице�президент Лиги здоровья 
нации Н.В. Кононов, первый про�
ректор Герценовского университета 
С.А. Гончаров и декан факультета 
безопасности жизнедеятельности 
П.В. Станкевич. Обсудить пробле�
му диабета в стране на связь с 

ÏÓÒÈ Ê ÇÄÎÐÎÂÜÞ
В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ СОСТОЯЛСЯ ТЕЛЕМОСТ 
«ПРОФИЛАКТИКА ДИАБЕТА КАК МЕДИКО�ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ПРОБЛЕМА» 

14 ноября, во Все�
мирный день борьбы 
с диабетом, в Герце�
новском универси�
тете состоялся теле�
мост «Профилактика 
диабета как меди�
ко�педагогическая 
проблема». 

университетом вышел президент 
Лиги здоровья нации Лео Антоно�
вич Бокерия. В работе также при�
нимали участие представители 
органов государственной власти, 

федеральных научных центров, 
врачебно�экспертного и педагоги�
ческих сообществ, общественные 
организации Москвы и Санкт�
Петербурга. Участники телемоста 

– На четвертом курсе Сакмара 
Георгиевна начала читать нам син�
таксис. Ее лекции сразу покорили 
меня. Разные разделы современ�
ного русского языка читали нам 
разные преподаватели, поэтому 
было с чем сравнивать… Захваты�
вающе было следить за тем, как 
мысль рождается на твоих глазах: 
сам того не замечая, ты становился 
соучастником этого процесса. Это 
высшее мастерство лектора! А кро�
ме того, нельзя было не плениться 
обаянием этой умной, всегда эле�
гантной, красивой женщины.

Я набрался наглости и по�
просился к ней писать диплом. Это 
было в 1978 году. С этого и нача�
лось мое настоящее учение. Потом 
были кандидатская, докторская... А 
учение продолжается до сих пор.

Сакмара Георгиевна из тех уни�
кальных людей, у которых учишься 
всю жизнь. Это человек громадной 
эрудиции и поистине необъятного 
жизненного опыта. Чего только не 
приходилось ей преодолевать, ка�

кие только испытания не выпадали 
на ее долю! И вот что, помимо про�
чего, хочется отметить: и когда она 
была деканом факультета, и когда 
руководила кафедрой, Сакмара Ге�
оргиевна всегда с блеском решала 
сложнейшие проблемы � и в то же 

время в любой, даже самой запу�
танной ситуации ей удавалось не 
ущемить интересы других людей. 
Во всех случаях для нее на первом 
месте была судьба человека и его 
достоинство. Разные, как известно, 
бывали времена, не столь уж редко 
над головами талантливых людей 
сгущались тучи. И не только наша 
кафедра, но и весь наш факультет 

выступили с докладами, которые 
раскрывали проблему диабета как 
одну из основных проблем обще�
ства на сегодняшний день. Всего 
лишь двадцать лет назад количес�
тво людей с диагнозом «сахарный 
диабет» во всем мире не превыша�
ло 30 миллионов. Сегодня их число 
достигло 371 миллиона, причем 
около 50 процентов всех больных 
приходится на наиболее актив�
ный, трудоспособный возраст – 
40�59 лет. По прогнозу экспертов, 
к 2030 году количество больных са�
харным диабетом может увеличить�
ся до 552 миллионов. Участники 
круглого стола подчеркнули необ�

ходимость действенной системы 
профилактических мероприятий, 
а также доступности для широких 
слоев населения эффективных и 
безопасных способов лечения.

В заключение было отмечено: 
важнейшим условием для успеш�
ной борьбы с сахарным диабетом 
сегодня является объединение 
всех конструктивных сил обще�
ства – государственных органов, 
медицинского и педагогического 
сообществ, общественных объеди�
нений, социально ответственного 
бизнеса, СМИ.

Кристина УЛЬЯНЕНОК,
корреспондент «ПВ»

обязан Сакмаре Георгиевне тем, 
что она сумела спасти, сохранить 
многих достойных преподавателей 
и ученых.

В 2003 году, к 80�летию 
Сакмары Георгиевны, мы подгото�
вили и издали том ее избранных 

трудов «Русистика». Вступительную 
статью к этому тому мы написали 
вместе с Ириной Николаевной Лё�
виной. Там еще многое сказано. 

Так говорит о своем учителе 
профессор кафедры русского 
языка М.Я. Дымарский, ученик 
С.Г. Ильенко.

Старший преподаватель Л.А. Сорокина демонстрирует Н.В. Кононову и 
П.В. Станкевичу возможности центра безопасности жизнедеятельности

Вице'президент Лиги здоровья нации Н.В. Кононов, первый прорек'
тор Герценовского университета С.А. Гончаров и декан факультета 
безопасности жизнедеятельности П.В. Станкевич

В 
ходе рабочей встре�
чи с ректором РГПУ 
им. А.И. Герцена В.П. Со�

ломиным Р.А. Лайшев рассказал 
об организации на базе москов�
ского Центра образования «Сам�
бо�70» спортивного кластера, 
объединяющего все спортивные 
школы и две общеобразова�
тельные школы Юго�Западного 
округа Москвы. В кластере зани�
маются шестнадцать тысяч детей 
22�мя видами спорта.

«ÐÀÁÎÒÀÒÜ ÍÀÄÎ Ñ ÂÎÎÄÓØÅÂËÅÍÈÅÌ»
ГЕРЦЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ПОСЕТИЛ ВИЦЕ�ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИЙ 
САМБО, ДЗЮДО, СУМО РОССИИ Р.А. ЛАЙШЕВ
22 ноября Герценовский университет посетил генеральный директор ГБОУ «Центр 
образования “Самбо�70”» (Москва), первый вице�президент Федерации самбо и 
Федерации дзюдо России, вице�президент Федерации сумо России Р.А. Лайшев. 
Известный спортсмен, организатор образования и один из ведущих российских спор�
тивных менеджеров прибыл в Петербург для открытия Чемпионата мира по самбо, 
проходившего в Северной столице с 22 по 24 ноября.

Как подчеркнул В.П. Соломин, 
в настоящее время созданы бла�
гоприятные условия для развития 
детского и студенческого спорта 
как в Москве, так и в Санкт�
Петербурге. Это способствует 
реализации новых проектов и 
проведению соревнований на 
региональном, городском и меж�
вузовском уровнях. Валерий Пав�
лович рассказал Р.А. Лайшеву об 
участии волонтеров�герценовцев 
в проведении Универсиады в Ка�
зани и подготовке к Олимпиаде 

7 Ренат Алексеевич, на7
сколько остро в детском спорте 
стоит проблема обеспечения 
педагогическими кадрами?

� Я в области образования ра�
ботаю уже больше тридцати пяти 
лет, двадцать из них �  директором 
школы. Раньше кадровый вопрос 
был довольно болезненным: при�
ходилось умолять ректоров вузов 
способствовать тому, чтобы вы�
пускники шли работать с детьми. 
Сейчас ситуация изменилась, и мы 
можем сами выбирать учителей. 
Для новой школы мы построили не 
просто здание – настоящий Коли�
зей. Это новый уровень спортивной 
работы с детьми, и этот уровень 
ко многому обязывает. Шестнад�
цать тысяч учащихся – огромная 
ответственность. И, признаюсь, 
это новый этап и моей жизни. Но 
в плане подбора педагогических 

кадров проблема остается: и зар�
плата у нас хорошая, и желающих 
работать много, только вот насто�
ящих профессионалов среди них 
очень мало.

7 Герценовский университет 
осуществляет активную работу 
с паралимпийцами и спортсме7
нами с ограниченными возмож7
ностями здоровья. Насколько 
велик интерес к такой работе 
в возглавляемом Вами Центре 
образования?

�  Это не должно быть интерес�
но или не интересно, так говорить 
нельзя. Это сфера нашей жизни, 
такая же, как и многие другие. 
Мы активно работаем с парас�
портсменами и паралимпийцами. 
Дети становятся благороднее, 
общительнее, мужественнее, когда 
рядом с ними те, кто такой огром�

Ренат Алексеевич Лайшев – выпускник СДЮСШОР 
«Самбо�70» 1977 года. Мастер спорта СССР по самбо, 
призер первенства СССР, заслуженный тренер России, 
кандидат педагогических наук; воспитал сотни спортсменов 
– призеров Олимпийских игр, чемпионов России, Европы
и мира.

ной силой воли добивается спор�
тивных результатов. Это важная 
составляющая работы педагога – 
показать, что нет на самом деле 
никаких различий и разделений 
между людьми.

7 Как Вы понимаете суть 
работы волонтера?

� Волонтеру должно быть са�
мому интересно принимать учас�
тие в подготовке и проведении 
мероприятий, просто быть к этому 
причастным. И работать надо с 
воодушевлением, чтобы показать 
всем окружающим людям, что быть 
на том или ином соревновании – 
это счастье, которое запомнится 
на всю жизнь.

Материал подготовил 
Антон ДЕРКАЧ, ведущий 
специалист по связям с 

общественностью редакции «ПВ»
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В 
открытии лаборато�
рии приняли участие 
проректор по учебной 
работе В.З. Кантор, 

проректор по международному  
сотрудничеству С.М. Шилов, де�
кан факультета биологии В.Н. Бре�
дихин, декан факультета физики 

Н.И. Анисимо�
ва, начальник 
управления за�
купок и продаж 
О.И. Полищук, 
председатель 
п р о ф к о м а 
Р.И. Бодина, 
преподавате�
ли и студенты 

факультета химии, представители 
компаний�партнеров факультета 
и прессы.

Как отметил декан факультета 
химии В.В. Васильев, необходи�
мость создания подобной лабора�
тории назрела давно. В ней будут 
проводиться занятия не только со 

студентами, но и с абитуриентами 
факультета. – Важно показать, 
� подчеркнул В.В. Васильев, � что 
в Герценовском университете 
химия изучается на достаточно 
высоком уровне, и материальная 
база факультета этому уровню 
соответствует.

Проректор по учебной работе 
В.З. Кантор отметил, что Програм�
ма стратегического развития по�
зволила закупить для лабора�
тории не только мебель и обо�
рудование, но и осуществить 
комплексную подготовку поме�
щения. В этом плане, по словам 
проректора по международному 
сотрудничеству С.М. Шилова, 

ÎÁÙÀß ÕÈÌÈß – ÕÈÌÈß ÄËß ÂÑÅÕ
29 ноября на факуль�
тете химии состоя�
лось торжественное 
открытие современной 
учебной лаборатории 
общей химии, создан�
ной в рамках Про�
граммы стратегичес�
кого развития РГПУ 
им. А.И. Герцена на 
2012�2016 годы.

Антон ДЕРКАЧ, 
ведущий специалист

 по связям с общественностью 
редакции «ПВ»

Сочи 2014. Гость согласился с 
мнением о том, что массовости 
вовлечения молодежи в занятие 
спортом не достичь без грамот�
но выстроенного волонтерского 
движения.

Результатом встречи стала 
договоренность между Р.А. Лай�
шевым и В.П. Соломиным о коор�
динации усилий в сфере работы с 
волонтерами, детского и студен�
ческого спорта, подготовки для 
спорта педагогических кадров.

новая лаборатория соответствует 
всем мировым требованиям.

В новой лаборатории будут 
проводиться как семинарские, 
так и практические занятия. 
Она оснащена мультимедийным 
оборудованием, компьютеризи�
рованными приборами для изуче�
ния химических процессов, зоной 
для проведения практических 
работ, современными вытяжны�
ми шкафами и мойками.

Коммерческий директор ком�
пании «ПромЭкоЛаб», осущест�
влявшей поставку и монтаж 
оборудования, Н.В. Игнатьева 
поздравила факультет химии с 
50�летним юбилеем и подчерк�

нула, что компания уделяет боль�
шое внимание оснащению не 
только промышленных, но и 
школьных химических лаборато�
рий. Она выразила уверенность, 
что с появлением на факультете 
подобной лаборатории качество 
подготовки школьных учителей 
химии заметно возрастет. По�
дарком факультету химии от 
компании «ПромЭкоЛаб» стал 
современный спектрофотометр.

С.Г. Ильенко

Церемония открытия лаборатории Демонстрация компьютеризированных приборов и оборудования

Председатель оргкомитета конференции, заведующая кафедрой русского язы'
ка, профессор В.Д. Черняк; член'корреспондент РАН, профессор А.В. Бондар'
ко; декан филологического факультета, профессор Н.Л. Шубина; проректор по 
учебной работе В.А. Рабош


